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LBFR - Léon Blum / Folie Régnault 
Commission Culture et Patrimoine 

 
Compte-rendu de la réunion du 16 novembre 2023 

Salle 110 - 14h 
 
 

 
 

 
Présentes : Monique Boussemart, Martine Deslouis, Josette Kefalas, Valérie Kulig, Nadine Percheron et 
Sylvie Sancenot. 
 
Nous accueillons une nouvelle conseillère de quartier au sein de notre commission : Anne-Marie Sabourin, 
également présente à cette réunion. 
 
 

Ordre du jour 
1- Débriefing concert Atallah, 
2- Débriefing exposition La faune (galerie salle des fêtes), 
3- Point sur les expositions L'eau dans le 11e (grille des squares), 
4- Point sur l'ouvrage Arrêt sur mémoires, 
5- Débriefing plénière et suite à donner à nos projets 2024 (jeu de piste, Kiosque en fête...), 
6- Information sur la suite du projet de la fontaine « Allégorie de la Liberté » (Sylvie), 
7- Point sur les visites « 1914-1918 » au Père-Lachaise (en cours), 
8- Point sur le suivi des panneaux pédagogiques pour Gardette, 
9- Information sur un projet inter CQ Culture : Projection de film et goûter de Noël. Décision à prendre, 
 
 

1° Débriefing concert Atallah (Kiosque en fête, square Maurice Gardette, 30/09/23) 
 

Points positifs ☺ 

- Très bonne organisation (planning, répartition des tâches…), 
- Très bon investissement de toute l’équipe (ambiance sympa, pique-nique en commun…), 
- Belles conditions météorologiques, 
- Facilités pour l’obtention et le retour de la clé du kiosque (DEVE, Donovan Bastien), 
- MVAC : Soutien de Maxime pour le branchement du matériel, café offert pour l’équipe, disponibilité des 

toilettes… 
 
Points négatifs  
- Très faible communication de la part de la Mairie, 
- Très faible participation du public, 
- Paroles non adaptées à la population familiale du square (les personnes sont parties très vite dès la 

première chanson), 
- Son beaucoup trop fort et mauvaise acoustique (difficile de comprendre toutes les paroles), 
- Régie de quartier :  
   - Durée des prestations effectuées beaucoup plus courte que celle prévue sur le devis (1 h d’installation 

effectuée au lieu de 2 et ¾ d’heure de rangement au lieu de 2 h). 
   - Les employés ne connaissaient rien en sonorisation et branchement, 
- Déception quant à l’absence de visite d’élu(e), hormis Alexandre Viscontini venu à titre purement privé, 
 
Globalement, nous sommes très déçues de cette animation. 
 
 

2° Débriefing exposition La faune dans le 11e (galerie salle des fêtes, du 26 septembre au 6 octobre) 
 

Points positifs ☺ 

- Très bon retour des visiteurs (très bons commentaires dans le livre d’or). 
 
Points négatifs  
- Très faible communication de la part de la Mairie (les habitants n’ont pas été informés).   
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- Vernissage : 
 - Aucun élu n’est venu au vernissage initialement prévu au Centre Paris Anim’ Mercœur (le 11/05/23). 

Nous avions attendu leur venue pour rien. 
 - Refus de la part de la mairie d’organiser un vernissage en mairie. 
- Signalétique très laborieuse à obtenir. 
 
Globalement, beaucoup d’investissement pour peu de mise en valeur (absence de communication). 
 
 

3° Point sur les expositions L'eau dans le 11e (grille des squares), 
 

Pour info, nous avons découvert ce jour la disparition de 2 panneaux sur les grilles rue Chanzy (décollés 
de leur support). 

 
Pour info également, les 20 lauréats sélectionnés n’ont toujours pas été informés, à ce jour, que leur 

cliché a été retenu et exposé. 
 
Exposition itinérante : A l’origine du projet, nous avions prévu d’exposer les 20 panneaux de manière 

itinérante sur les grilles des squares et jardins de tout l’arrondissement. 
Nous avions envisagé, pour notre quartier, les grilles du square Gardette. 
Lesdites grilles étant occupées par une autre exposition en octobre, l’expo n’a pas pu être accrochée. 

Elles sont actuellement en partie occupées par l'expo Madres terra. 
Nous avions demandé à la Cellule le calendrier de disponibilité des grilles (DEVE). Toujours en attente. 
 
Après concertation, et malgré les difficultés rencontrées, nous souhaitons poursuivre le projet. 
 

► Nous allons donc contacter la Cellule afin de : 

- Pouvoir obtenir le planning de disponibilité des grilles du square Gardette, 
- Savoir si la DEVE est disposée à accrocher les panneaux gratuitement (ce qui n’était pas le cas 

pour le jardin Titon). 
 
Idéalement, nous souhaiterions accrocher cette exposition pour le mercredi 20 mars 2024, et pour une 

durée de 1 mois minimum. 
Un pot d’inauguration serait prévu, avec le soutien éventuel de la MVAC pour le matériel (table et 

barnum), 
Nous informerons les photographes sélectionnés et inviterons le Conseil des enfants. 
Nous prévoyons un budget de 50 € (à faire voter en groupe d’animation). 

 
 

4° Point sur l'ouvrage Arrêt sur mémoires 
 

Pour rappel, la graphiste a terminé son travail. Nous avons transmis le projet à la Cellule le 12 octobre 
pour validation par les services de la mairie et, surtout, pour un financement pour l’impression (notre 
budget de fonctionnement ne nous le permet pas). 

 
A ce jour, nous n’avons pas encore eu de retour. 
 
Nous ignorons totalement le coût de l’impression (nous avions demandé de pouvoir comparer le coût 

avec les ouvrages édités par le Conseil des Séniors, financés par la Mairie). 
 
En attente de réponse. 

 
 

5° Débriefing plénière et suite à donner à nos projets 2024 (jeu de piste, Kiosque en fête...) 
 
A/ Kiosque en fête (septembre/octobre). 

Compte tenu des très nombreuses difficultés rencontrées pour la bonne réalisation de nos projets 2023, 
de la mobilisation totale de la Cellule pour le Forum des associations et le budget participatif (évènements 
qui existaient déjà les années précédentes) au détriment du suivi des projets des Conseils de quartier, la 
commission décide à l’unanimité de ne rien organiser pour l’édition 2024.  
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B/ Jeu de Piste (mai/juin) 
 

Compte tenu des remarques de J.P. Corsia lors de la dernière plénière, il n’y aura pas d’exposition 
photographique pour le jeu de piste. 

 

Compte tenu du changement de site de l’association MJC Paris-Mercœur (désormais installée dans le 
quartier Nation/Alexandre Dumas, Cité Souzy), l’organisation du jeu de piste va être modifiée. 

Nous avons envisagé de faire un départ à la MVAC (avec arrivée Cité Souzy). Toutefois, après 
réflexion, la MVAC est fermée le samedi après-midi. Nous ne souhaitons pas avoir la responsabilité de la 
clé pour accueillir plus de 100 personnes dans les locaux. 

Nous allons donc réfléchir à d’autres possibilités et moyens d’organisation. 
 

Thème : Le thème retenu pourrait être « Artisanat dans le 11e » 
 

Date : Samedi 25 mai ou samedi 1er juin. A voir avec l’association MJC Paris-Mercœur (Martine s’en 
occupe, C.A. prévu le 29 novembre). 
 
 

6° Information sur la suite du projet de la fontaine « Allégorie de la Liberté » (Sylvie), 
 

Pour rappel, notre projet de revalorisation de la fontaine n’a pas été élu au budget participatif 2023. 
 

Depuis, Sylvie s’est rendue au Paris Historique (association de sauvegarde du patrimoine parisien, rue 
François Miron, 4e) pour présenter le projet. 

 

Après discussion, ce dossier a été transmis au Plan de sauvegarde. 
 

A suivre… 
 

Par ailleurs, dans la mesure où la mairie du 11e ne semble pas très motivée pour réinstaller cette œuvre 
dans l’arrondissement, et après discussion, nous réfléchissons sur la possibilité de la faire installer au Parc 
Floral (12e), comme cela avait été initialement indiqué dans un courrier de Georges Sarre en date du 
07/11/2007 : En accord avec Monsieur Marcello Tommasi, le bas-relief va prendre place dans le parc floral 
de la ville de Paris où des œuvres d’art importantes y figurent déjà. 

 

► Sylvie va contacter Martin Fonquernie afin de le tenir informé. 
 

A suivre. 
 
 

7° Point sur les visites « 1914-1918 » au Père-Lachaise 
 

Les visites guidées sont commentées par Laurent Pivaut (du Conseil des Seniors), Nadine se charge de 
la présentation des documents et archives aux groupes. 

Dates initialement prévues : lundi 13, mardi 14, mercredi 15 et samedi 18 novembre. 
102 personnes se sont inscrites. Nous avons dû programmer une visite supplémentaire, le samedi 25 

novembre, pour pouvoir accueillir tout le monde. 
Malgré un temps très mitigé et humide, nous avons pu effectuer les trois premières visites dans de 

bonnes conditions. 
Les retours sont très positifs. 
Espérons que le temps se maintienne pour les deux prochaines visites. 
 
 

8° Point sur le suivi des panneaux pédagogiques pour le square Maurice Gardette 
 

Le projet des 10 panneaux a été transmis à la Cellule le 26 octobre pour validation auprès de la DEVE et 
lancement de la fabrication dans la foulée (panneaux Dibond 3 mm (résistants en extérieur), fixés sur des 
poteaux/pupitres métalliques). 

 

A ce jour, nous n’avons toujours pas eu de retour, mais il semblerait que les panneaux présentés ne 
conviennent pas à la DEVE. 

 

Du coup, ce projet est reporté à l’année prochaine pour la fabrication (budget 2024) et la somme votée en 
plénière est perdue pour le budget d’investissement 2023. 

 

A suivre…  
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9° Information sur un projet inter CQ Culture Art : Projection de film et goûter de Noël. Décision à 

prendre 
 

Projet (initié par le CQ RSA) : Séance gratuite de cinéma pour les fêtes de Noël (dans une salle), le 9 
décembre, avec goûter pour les jeunes, en priorité, accompagnés de leurs parents ou adultes en charge 
de leur responsabilité civile s'ils sont mineurs. 

Plusieurs CQ semblent se joindre au projet (BSM et NAD notamment). Le CQ BP s’est également joint, 
mais après de très nombreux échanges de mails, il semblerait que ce projet se télescope avec un projet 
similaire de BP « Noël pour tous », prévu le 16 décembre dans l’école Keller.  

Le lieu n’est pas encore trouvé, les dates ne sont pas sûres et les budgets non fixés. C’est très confus. 
 

Après discussion et échange de vue, notre commission ne souhaite pas s’associer à ce beau projet. 
 
La commission Solidarité, dont plusieurs conseillères sont présentes à la réunion, ne souhaite pas non 

plus s’y associer. 
 
 

Questions diverses 
 
Repas solidaire de janvier. Martine n’a pas encore eu de confirmation pour la réservation de la salle St 
Ambroise. Elle va relancer la paroisse. 
 
 
Plus personne ne prenant la parole, la séance est levée à 15h55. 
 


